

TERRA. Revista de Desarrollo Local

e-ISSN: 2386-9968

Número 13 (2023), 264-269

DOI 10.7203/terra.13.28011

IIDL – Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local

## **Simposio de ciudades medias y pequeñas españolas en UNED Tudela (Dos ediciones, 2022-2023)**

Emilio J. Cepeda García  
Profesor Tutor de Geografía en UNED Tudela  
[ecepeda@tudela.uned.es](mailto:ecepeda@tudela.uned.es)

Sergio Andrés Cabello  
Profesor de Sociología en la Universidad de La Rioja  
[sergio.andres@unirioja.es](mailto:sergio.andres@unirioja.es)



Esta obra se distribuye con la licencia Creative Commons  
Reconocimiento-No Comercial-Sin Obra Derivada 4.0 Internacional

## SECCION RESEÑAS

### **Simposio de ciudades medias y pequeñas españolas en UNED Tudela (Dos ediciones, 2022-2023)**

*Resumen:* El Centro Asociado de la UNED en Tudela ha organizado un simposio sobre ciudades medias y pequeñas españolas en respuesta a la creciente demanda de foros de debate sobre este tema. La iniciativa busca abordar la situación actual de estas ciudades desde un enfoque multidisciplinar, y está dirigida a responsables municipales, profesionales en disciplinas urbanas y estudiantes. El simposio tiene como objetivo reflexionar y proponer soluciones para valorar y considerar estos territorios, a menudo subestimados.

Se centra en aquellas ciudades con una población entre 20 y 300 mil habitantes, capitales de provincia y cabeceras comarcales, incluso ciudades satélites de áreas metropolitanas. Todas ellas conforman esa España «en la que nunca pasa nada», lejos de los grandes focos mediáticos, centrados en la España vaciada.

La primera edición se celebró en noviembre de 2022, e incluyó debates y conferencias sobre la definición y situación actual de estas ciudades. La segunda, en octubre de 2023, llevó por lema "Territorio, identidad y arraigo", abordando procesos y transformaciones recientes y las ventajas y valores de estas ciudades.

*Palabras clave:* Ciudades medias y pequeñas, reto demográfico, equidad territorial

Referencia/Citation: Cepeda García, Emilio J. y Andrés Cabello, Sergio. (2023). Simposio de ciudades medias y pequeñas españolas en UNED Tudela. *TERRA. Revista de Desarrollo Local*, (13), 264-269. DOI 10.7203/terra.13.28011

## Simposio de ciudades medias y pequeñas españolas en UNED Tudela (Dos ediciones, 2022-2023)

El Centro Asociado de la UNED en Tudela ha desarrollado, en los últimos dos años, un simposio dedicado a las ciudades medias y pequeñas españolas. La iniciativa forma parte de la programación de Extensión Universitaria del Centro y tiene la intención de continuar en futuras ediciones.

La actividad parte de una perspectiva multidisciplinar y está dirigida, principalmente, a responsables municipales o provinciales, profesionales de aquellas disciplinas relacionadas con la ciudad (tales como urbanismo, geografía, sociología, arquitectura, economía, antropología o ciencias políticas, entre otras) y estudiantes y profesorado de las mismas. También está abierto a cualquier persona interesada en el ámbito urbano.

El simposio aborda la situación actual de las ciudades medias y pequeñas en España a partir de diversos enfoques y experiencias, entendiendo por ciudades medias y pequeñas, aquellas ciudades con un tamaño aproximado entre 20 y 300 mil habitantes que son capitales de provincia o cabeceras comarcales, incluso ciudades satélites de áreas metropolitanas. Todas ellas conforman esa España «en la que nunca pasa nada» (Andrés Cabello, 2021), que languidece lejos de los grandes focos mediáticos (fijados, sobre todo, sobre las grandes ciudades y la España vaciada).

El objetivo principal es el de reflexionar y proponer soluciones e iniciativas para valorar y tener en cuenta estos territorios, a menudo subestimados por los poderes públicos, investigadores y planificadores urbanos.

Se trata de ciudades las que reside la mayor parte de la población y que, poco a poco y pese a las diferentes iniciativas, van perdiendo efectivos demográficos, servicios, competencias... Lugares y territorios cómodos para vivir y cuyos valores están marcados, en gran parte, por la identidad y el arraigo territorial de sus habitantes, así como por la calidad de vida, en muchas ocasiones mayor que en las grandes ciudades.

Son lugares que, además, siguen sufriendo una doble tendencia actual marcada, por un lado, por la continua concentración de medios y recursos en las urbes globales; y, por otro, por la atención prestada a la llamada España vacía o vaciada, que muchas veces delata una excesiva idealización del mundo rural por parte de los urbanitas.

El primer simposio se celebró el día 22 de noviembre 2022, y tuvo un carácter introductorio a la temática. Se estructuró de la siguiente manera: por un lado, **dos mesas de debate** relacionadas con la definición de las ciudades medias y pequeñas españolas y su situación actual; y, por otro, **dos conferencias (inaugural y clausura)** tituladas “El ganador se lo lleva todo” y “¿Quién vivirá en nuestras ciudades cuando nosotros no estemos? El largo exilio español”, impartidas por los periodistas Jorge Dioni y Héctor García Barnés, respectivamente. Además, hubo dos sesiones para la presentación oral de un total de once comunicaciones.

Además de los dos periodistas conferenciantes, las mesas contaron con la participación de los siguientes ponentes: Aida Dos Santos, Politóloga y Responsable del Proyecto “Hijas del Hormigón”, quién habló de “Las periferias ¿una ciudad aparte?”; Luis Alfonso

Escudero Gómez, Profesor Titular de Geografía Humana en el Departamento de Ordenación del Territorio de la Universidad de Castilla-La Mancha, que analizó “Las ciudades medias de España y sus coronas en el siglo XXI: dinámica demográfica y desarrollo inmobiliario”; Raquel González Benito, Alcadesa de Aranda de Duero, quien expuso su experiencia municipal; Ángel Martín Gómez, de la Asociación Profesional de Sociología de Castilla y León (SOCYL), se refirió a “Problemas percibidos y confianza institucional en las ciudades medias y pequeñas de Castilla y León”; y José Manuel Torrado Rodríguez, Profesor en el Departamento de Sociología de la Universidad de Granada, aportó multitud de información en su ponencia “Las ciudades medias y pequeñas españolas del siglo XXI. Clasificación y análisis de las dinámicas demográficas recientes”.

El segundo simposio tuvo lugar el día 19 de octubre de 2023. Tras la experiencia y conclusiones de la primera edición, los organizadores decidieron enfocarlo hacia aspectos más concretos y llevó por lema “Territorio, identidad y arraigo”.

La estructura fue similar al anterior: **dos mesas de debate** relacionadas con los procesos y transformaciones recientes y todo aquello que pueden ofrecer las ciudades medias y pequeñas frente a las grandes urbes; y **dos conferencias (inaugural y clausura)** tituladas “La decadencia de las ciudades medias y pequeñas” y “Estadios y *airbnbs*: por qué la deriva de los clubes de fútbol explica el momento de nuestras ciudades”, impartidas por los periodistas Esteban Hernández y Vicent Molins, respectivamente. Se presentaron también seis comunicaciones en las dos sesiones previstas.

El resto de participantes fueron: Fernando Rubiera Morollón, Catedrático de Economía Aplicada en la Universidad de Oviedo, quien habló de “Evolución demográfica y procesos económicos recientes en ciudades medias y pequeñas”; Jacobo Muñoz Comet, Profesor Titular del Departamento de Sociología II de la UNED, quien se refirió a “El impacto del tamaño de la ciudad sobre la desigualdad entre inmigrantes y autóctonos” Carmen Bellet Sanfeliu - Directora Adjunta de la Cátedra UNESCO de Ciudades Intermedias de la Universitat de Lleida, analizó la “Segregación y urbanización reciente en ciudades medias”; Enric Castelló Cogollos, Catedrático de Periodismo y Análisis de Medios del Departamento de Estudios de Comunicación de la Universitat Rovira i Virgili, ilustró a las personas asistentes sobre “El rural recentrado: relato, lugares sentidos y sentidos de lugar”; Manuel Tomás González Fernández, Profesor Titular del Departamento de Sociología de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, presentó una experiencia autonómica sobre “Políticas de desarrollo rural, integración y arraigo: el ejemplo de la juventud de Andalucía; y Nerea Morán Alonso - Profesora Ayudante Doctora en la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de la Universidad Politécnica de Madrid, expuso en su intervención sobre “Territorios periféricos y perspectiva biorregional: una propuesta de transición ecosocial para ciudades medias y pequeñas”.

En resumen, las dos ediciones del Simposio han cumplido tres objetivos principales que pretendía la actividad:

- Exponer y analizar de manera interdisciplinar la situación actual de las ciudades medias y pequeñas en España: han participado un total de quince ponentes de disciplinas como geografía, sociología, economía, arquitectura y periodismo, así

como varios representantes públicos tanto locales como autonómicos y nacionales.

- Difundir experiencias y reflexionar y tratar de aportar soluciones e iniciativas destinadas a poner en valor y cuidar de estos territorios: varias de las ponencias se han aproximado de manera general a la realidad de estas ciudades, pero también se han presentado iniciativas que se han desarrollado en Comunidades Autónomas como Castilla y León o Andalucía, y casos concretos de ciudades como Aranda de Duero, Cáceres, Figueras, Oviedo o Talavera de la Reina, entre otras.
- Establecer una red de contactos (estudiosos, investigadores, planificadores, responsables públicos, etc.) cuyas aportaciones puedan ayudar a concienciar y poner en valor las ciudades medias y pequeñas: han pasado por el simposio ponentes y comunicantes de cerca de veinte universidades españolas y han participado y apoyado el Simposio tanto la Secretaría General de Reto Demográfico, como la Consejería de Cohesión Territorial de Gobierno de Navarra y los Ayuntamientos de Tudela y Aranda de Duero.

En cuanto a las conclusiones, podríamos hablar de una principal: el TERRITORIO, en mayúsculas, es la clave. Plagado de equilibrios y desequilibrios, igualdad y desigualdad, población y despoblación, los simposios también están sirviendo para dar voz a actores de diferentes ámbitos de estas localidades y zonas, y teniendo como lugar de celebración una ciudad como Tudela, un paradigma de la categoría de estas ciudades medias y pequeñas.

El papel actual de las ciudades medias y pequeñas españolas como motor de desarrollo de sus territorios circundantes es bastante limitado y desigual. Cada entorno regional tiene características e historias diferentes: algunos se beneficiaron de los polos de desarrollo y las inversiones e industria de las décadas del desarrollismo, incluso de iniciativas locales exitosas, pero otros han permanecido casi al margen del desarrollo industrial o la implantación de actividades terciarias de calidad.

Otra de las problemáticas tratadas en el simposio ha sido la relacionada con la población joven y sus oportunidades, que van abandonando estos municipios hacia ciudades más grandes y dinámicas donde puedan tener mejores empleos y desarrollar su plan de vida. Sin estabilidad (en el empleo o en los servicios), no se puede mantener ninguna expectativa de mejora de los indicadores relacionados con el envejecimiento o el crecimiento natural en esas zonas.

En definitiva, se hace necesario un cambio en el actual modelo territorial, que permita, entre otras muchas cosas, asociar aquellas iniciativas innovadoras, muchas veces inconexas y sin arraigo local, al propio potencial endógeno de cada comarca/región, y establecer políticas de desarrollo vinculadas al territorio, en global y a los territorios, en particular, con visión de conjunto. Y, en ese nuevo modelo, no cabe duda de que las ciudades medias y pequeñas tienen mucho que decir.

El objetivo final no es otro que afrontar el llamado reto demográfico (e insistimos: territorial) y la búsqueda de esa equidad mencionada, y los Simposios han querido, modestamente, aportar experiencias, datos y elementos de análisis.

### Referencias:

Andrés Cabello, S. (2021). *La España en la que nunca pasa nada. Periferias, territorios intermedios y ciudades medias y pequeñas*. Madrid: Ediciones Akal, 256 pp., ISBN 978-84-16842-68-1

### Webs Simposios:

UNED Tudela (2022). *I Simposio sobre Ciudades medias y pequeñas españolas*, Tudela, Navarra. [www.unedtudela.es/simposiociudades](http://www.unedtudela.es/simposiociudades)

UNED Tudela (2023): *"Territorio, identidad y arraigo" - II Simposio sobre Ciudades medias y pequeñas españolas*. [www.unedtudela.es/simposiociudades2023](http://www.unedtudela.es/simposiociudades2023)

Emilio J. Cepeda García  
Profesor Tutor de Geografía en UNED Tudela  
Sergio Andrés Cabello  
Profesor de Sociología en la Universidad de La Rioja  
DIRECTORES CIENTÍFICOS DEL SIMPOSIO  
DE CIUDADES MEDIAS Y PEQUEÑAS ESPAÑOLAS



VNIVERSITAT  
DE VALÈNCIA